

DR. ELPIDIO SERRA GONZÁLEZ. MÉDICO Y MILITAR

LEOPOLDO MORENO BRANDT

POLICLÍNICA LAS MERCEDES, CARACAS, VENEZUELA

En el oriente de Venezuela, en el Estado Sucre en un pueblo del interior de esta tierra grande y generosa, con árboles frutales, con aguas cristalinas, con un mar grande que se pierde en el horizonte, donde sus habitantes reflejan en el rostro su ancestro de los indios Caribes y de los colonizadores españoles, en un pueblo con una calle larga con casas viejas de tipo colonial y calles colaterales con casas de paredes de bahareque y techos con tejas o palmas, en cuyos portales se reunía de noche la familia a conversar entre sí o con los vecinos de la calle de los sucesos del día. Con su plaza y su iglesia que daba constancia de la religiosidad de sus pobladores⁽¹⁾. Así era Río Caribe cuando el hogar del matrimonio de Don Nicomedes Serra y Santos González de Serra vio nacer el día 27 de enero de 1921 a su hijo Elpidio Rafael Serra González, este vino al mundo en un hogar tranquilo lleno de amor y felicidad.

Su padre Don Nicomedes Serra murió muy pronto, cuando aún era un niño Elpidio Rafael.

En esa época, la medicina en Río Caribe era primitiva y rudimentaria, había varios médicos en el pueblo, pero no había hospitales ni clínicas

y a los pacientes los médicos los atendían en su propio domicilio, en su casa, en forma ambulatoria y evidentemente los exámenes de laboratorio no se realizaban, ni existía la penicilina, ni los medicamentos patentados elaborados por los laboratorios y casas comerciales, solo existían las fórmulas magistrales indicadas por los facultativos.

En esa época la lepra era incurable y a los enfermos los aislaban en los leprocomios, la fiebre tifoidea era terrible en determinadas estaciones del año, no había cloacas ni acueductos, la tasa de mortalidad infantil era alta y las diarreas y enfermedades broncopulmonares eran las principales causas de muertes infantiles, en el oriente de nuestro país. Sin embargo, la gente se alimentaba bien y el pueblo era saludable⁽¹⁾.

Elpidio Rafael comenzó a crecer y sus padres lo inscribieron para realizar sus estudios de primaria en el Colegio Federal “José Silverio González” en su Río Caribe natal. No se daba certificado de cuarto grado y para obtenerlo y continuar los estudios, había que ir a las capitales de Estado o el centro de la República.

En el año de 1921 era Presidente de Venezuela

Recibido: 18/05/2014 Revisado: 23/06/2014

Aceptado para publicación: 28/07/2014

Correspondencia: Dr. Leopoldo Moreno B. Policlínica
Las Mercedes. Av. Principal, esquina. Moneray,

Edificio Policlínica L Mercedes, Urbanización Las Mercedes, Caracas. Tel:+582129939259. +584143076105
E-mail:lmorenobrandt@hotmail.com.

el General Juan Vicente Gómez, quien había nacido en el sitio de “El Salado”, en la hacienda paterna de La Mulera, San Antonio del Táchira, el 24 de julio de 1857, vivió 78 años hasta el 17 de diciembre de 1935 y gobernó a Venezuela con mano dura desde el 24 de noviembre de 1908 que el General Cipriano Castro se retiró por razones de salud para marchar fuera de Venezuela, dejándolo al mando del Gobierno del cual no se separó hasta que ocurrió su muerte el 17 de diciembre de 1935, después de haber mandado en Venezuela en forma dictatorial durante 27 largos años.

El Benemérito General Juan Vicente Gómez, Presidente de la República murió en Maracay, Estado Aragua, en su cama, de muerte natural el 17 de diciembre de 1935 a las 11:45 pm.

Esa misma noche quedó encargado de la Presidencia de la República el General Eleazar López Contreras, “gocho”, natural del Estado Táchira.

El General Gómez durante su largo mandato modificó la Constitución siete veces, para beneficio propio y darle legalidad a sus caprichos de Gobernante ⁽²⁾, entre ellas la reelección inmediata ya realizada con anterioridad por José Tadeo Monagas y posteriormente Marcos Pérez Jiménez. El General Gómez nunca se casó ni por civil ni por la iglesia, pero procreó 74 (setenta y cuatro) hijos en 36 (treinta y seis) mujeres diferentes ⁽²⁾.

Como ni en Río Caribe ni en Carúpano había un liceo donde estudiar bachillerato se trasladó a Caracas a estudiar en el Colegio San José de Los Dos Caminos y luego en el Liceo “Antonio José De Sucre” en Cumaná donde culminaron sus estudios de bachillerato y su señora madre Santos González de Serra le había conseguido una beca.

CARACAS, LA UNIVERSIDAD CENTRAL DE VENEZUELA Y SUS ESTUDIOS DE MEDICINA

En el año de 1939 Elpidio Serra ya graduado de bachiller se traslada a Caracas a estudiar medicina en la Universidad Central de Venezuela, lo que hoy conocemos como El Palacio de Las Academias y donde comenzó a funcionar como Universidad a partir de 1856 cuando se independizó del Seminario de Santa Rosa de Lima y se mudó al edificio donde funcionaba El convento de San Francisco; el Seminario continuó hasta el 21 de septiembre de 1872 que fue clausurado y expropiado por el General Antonio Guzmán Blanco.

A partir de noviembre de 1856 la Universidad formó a numerosos profesionales que han dado lustre y brillo a Venezuela.

Entre los años de 1912 y 1922 Juan Vicente Gómez la clausuró para acabar con la oposición representada por “La Asociación General de Estudiantes de Venezuela” y posteriormente el General Marcos Pérez Jiménez y el Dr. Rafael Caldera intervinieron la Universidad por poco tiempo para calmar las protestas estudiantiles de los llamados encapuchados de la Universidad, que eran los estudiantes simpatizantes de los partidos de izquierda. Con el correr del tiempo fue aumentando el número de estudiantes de la Universidad Central de Venezuela y llegó el momento en que el Convento de San Francisco se hizo insuficiente para albergar tantos alumnos, lo que trajo como consecuencia que el 2 de octubre de 1943 el Presidente General Isaías Medina Angarita decretara la construcción de otra sede universitaria en virtud del colapso de la de San Francisco ⁽³⁾.

El Dr. Antonio José Castillo Rector de la UCV en ese momento insistió en la necesidad de reunir todas las facultades en un solo lugar y se aceptó la idea de la Ciudad Universitaria en los terrenos de la Hacienda Ibarra, que era una antigua propiedad de Simón Bolívar, tardó aproximadamente 20 años en su construcción y el 2 de marzo de 1954, el General Marcos Pérez Jiménez, inauguró la Plaza Cubierta, el Aula Magna, y la Biblioteca Central. ⁽⁴⁾.

Cuando comenzó a estudiar medicina Elpidio Serra González en 1939 para ayudarse con sus gastos, comenzó a dar clases de química en algunos de los liceos de Caracas.



Figura 1. Universidad Central de Venezuela, hoy Palacio de Las Academias.



Figura 2. Escuela de medicina San Lorenzo.

Los estudios de medicina duraban seis años, los primeros tres años eran eminentemente teóricos, el Dr. José Izquierdo dictaba las clases

de anatomía y las prácticas en los cadáveres se hacían en el Instituto Anatómico en la esquina de San Lorenzo, muy cerca del Hospital Vargas en la Parroquia de San José, inaugurado en junio de 1911, construido a solicitud del Dr. Luis Razetti, quien fue profesor de dicho instituto entre los años de 1915 y 1932.

Los últimos años de la carrera eran más prácticos por que se entraba en las clases de Clínicas Médicas y Quirúrgicas, que se impartían en el Hospital Vargas de Caracas con los médicos profesores, las enfermeras y en compañía de los estudiantes más adelantados.



Figuras 3 y 4. Hospital Vargas de Caracas en los años 40 y en la actualidad.

El General Eleazar López Contreras Ministro de Guerra y Marina fue encargado el 18 de diciembre de 1935 del Poder Ejecutivo llenando el vacío dejado por el General Juan Vicente Gómez en el momento de su muerte⁽⁵⁾ y después de haber cumplido su período de gobierno con “calma y cordura” como el mismo pregonaba le entregó la banda Presidencial al General Isaías Medina Angarita el 5 de mayo de 1941 y este en su primer discurso a la nación dijo: “Compatriotas con el pensamiento puesto en Dios y en el Libertador, asumo las funciones de Presidente de los Estados Unidos de Venezuela, para el período constitucional de 1941 a 1946”.

El 18 de octubre de 1945, Isaías Medina Angarita, hombre noble y honrado fue despojado del poder por un golpe de estado forjado

por un grupo de oficiales y la dirigencia del Partido Acción Democrática que rompió el hilo constitucional de la nación a pesar de que todos los partidos políticos habían sido legalizados, incluso el partido comunista durante el gobierno de Medina Angarita.

El General Medina Angarita se marchó al exilio en la ciudad de Nueva York con su familia. Murió en Caracas el 15 de septiembre de 1953^(5,6).

Después del golpe de estado el ex Presidente López Contreras fue detenido y expulsado, vivió en Colombia y luego en Estados Unidos hasta 1951, cuando regresó a Caracas y murió el 2 de enero de 1973 de casi 90 años de edad.

Al día siguiente del 18 de octubre de 1945 una Junta Revolucionaria de Gobierno tomó el poder presidida por Don Rómulo Betancourt fundador del Partido Acción Democrática hasta el 14 de febrero de 1948.

SU GRADUACIÓN DE MÉDICO Y MATRIMONIO EN CARÚPANO

En el año de 1945 Elpidio Serra González se gradúa de Dr. en Ciencias Médicas en la promoción Santos Dominicci de la Universidad Central de Venezuela (UCV) y su tesis de grado fue “Dermatitis producidas por el uso de Sulfonamidas”, los integrantes de la promoción fueron 122 médicos, de estos recordamos algunos nombres que llenaron de orgullo el gentilicio Venezolano comenzando por el Dr. Elpidio Serra González, Henrique Benaín Pinto, Emilio Candia Candia, Enrique Guerra Mas, Armando Márquez Reverón, Roque Mazziota Houtman, Eduardo Páez Pumar, Alberto Paz González, José Pérez Guevara, Ramiro Sierralta, Alberto Sthory Ruíz, Carlos Suárez Mantilla, Jacobo Vásquez. Julio César Vecchionache y muchísimos más, todos ellos de grata recordación como profesores universitarios, adjuntos y jefes de servicio de distintas especialidades en hospitales e incluso fundadores y dueños de clínicas en Caracas o en el resto de Venezuela⁽⁷⁾.

El Dr. Elpidio Serra se casó en Carúpano el 18 de octubre de 1950, con la señorita Elina Teresa Blasini Benedetti y de esta unión nacieron dos hijos: Carlos José y Alberto Rafael Serra Blasini, ambos profesionales con distinguida y meritoria trayectoria.



Figuras 5 y 6. Paraninfo y patio anterior de la Universidad Central de Venezuela, hoy Palacio de las Academias.

LA SOCIEDAD ANTICANCEROSA Y EL HOSPITAL HOGAR PADRE MACHADO

El 26 de septiembre de 1948, el señor Abraham Ernesto Salas entregó al Dr. Alberto Plaza Izquierdo, Presidente del Club de Leones de Caracas, un donativo de Bs. 400 para iniciar las labores de la Sociedad Anticancerosa de Venezuela (SAV) y el 12 de noviembre de 1948 en el Club Los Cortijos de Caracas y bajo los auspicios del Club de Leones, nació La Sociedad Anticancerosa de Venezuela.

La creación de la misma fue el extraordinario trabajo realizado por un grupo de personas sensibilizadas ante el sufrimiento de las personas enfermas de cáncer y ese equipo humano estaba bajo la dirección del Dr. Alejandro Calvo Laird, médico, también oriundo de Río Caribe, quién en su discurso dijo: “La SAV es el producto de la necesidad imperiosa de resolver el problema del cáncer en nuestro país”.

En el año de 1949 la Sociedad Anticancerosa consideró de carácter primordial, el entrenamiento

de médicos, estudiantes de medicina y personal paramédico, ofreciendo becas a médicos jóvenes para que hagan sus cursos de posgrado en oncología en hospitales extranjeros.

Bajo la presidencia del Sr. Feliciano Pacaníns se compra la sede de la SAV, ubicada de Canónigos a Esperanza N° 43 en San José, Caracas por Bs. 60 000. En el libro del Dr. Alejandro Calvo Lairret: “Compendio de una vida” (Mis Recuerdos) en la página 138 nos dice textualmente: por considerarlo de interés, copiamos a continuación los nombres de los becados que tenía en el año 1950 la Sociedad, la mayoría de ellos en el exterior ⁽¹⁾.

Dr. Sebastián Núñez,
 Dr. Héctor Rumbos,
 Dr. Rubén Merenfeld,
 Dr. Luis Carbonell,
 Dr. Elpidio Serra González,
 Dr. Carlos González M,
 Dr. Hugo Ruán Santos,
 Dr. Mariano Zerpa,
 Dr. José Gregorio Contreras,
 Dr. Guillermo Castillo.
 Dra. María Rivas,
 Sra. Alba Medina de Salazar

En el mes de noviembre 1953 se inicia la construcción del Hospital Padre Machado y en octubre de 1959 casi 6 años más tarde se inaugura el Hospital Hogar “Padre Machado” para aquellas personas que la vida un día les negó el derecho de la salud”.

Al inaugurarse el hospital el Dr. Elpidio Serra González ingresa al mismo como jefe del Servicio de Cirugía N° 2, dedicándose a la cirugía oncológica y a la docencia hospitalaria a los estudiantes de 5° y 6° año de Medicina que ingresaron al hospital, a continuación de las Hermanas de la Congregación de Santa Ana que ingresaron como enfermeras al instituto.

HOSPITAL HOGAR “PADRE MACHADO”.

Urbanización Los Castaños. El Cementerio. Caracas, Venezuela.

Afiliado a La Sociedad Anticancerosa de Venezuela.

Director: Alejandro Calvo Lairret ⁽¹⁾

Servicios Jefe de Servicio

Cirugía N°1 Dr. Alejandro Calvo Lairret

Cirugía N°2 Dr. Elpidio Serra González

Cirugía N°3 Dr. Gustavo Pérez Giménez

Cirugía N°4 Dr. Ricardo Ascaso Adjiman

Radiología Dr. Eleuises Moreno Perruolo

Medicina Dr. Carlos Chacín

Anestesiología Dr. Héctor Figallo Espinal

Posteriormente se abrieron otros Servicios.

Radioterapia Dr. Rubén Merenfeld

Quimioterapia Dr. Gustavo Rojas Martínez

Anatomía Patológica Dr. Erwin Essensfeld Yahr

Gastroenterología Dr. Isidoro Zaidman

Endocrinología Dr. Oswaldo Obregón

Urología Dr. Roberto López Mendoza

Cirugía Plástica Dr. Rafael Troconis

Cuello Uterino Dr. Humberto Caballero

Tórax Dr. Freddy Morillo

Cardiología Dr. Rodolfo Franco Aguayo

Prótesis Máxilo Facial Dr. Eduardo Pérez Guerra

Psiquiatría Dr. F. Álvarez

El hospital contaba con 130 camas de hospitalización y los servicios prestados en el mismo eran completamente gratuitos, en virtud que el personal que laboraba en el mismo lo hacía como un apostolado, por que los sueldos eran simbólicos. En 1962 egresó la primera promoción de internos médicos del hospital.

Elpidio Serra González recién graduado de Doctor en Ciencias Médicas, siendo muy joven

ingresa a las Fuerzas Armadas de Venezuela, específicamente a la Marina de Guerra donde lo asimilan, llegando a ocupar el más alto cargo que un médico dentro de esta institución puede aspirar que es ser Director de Sanidad Naval y con el grado militar más alto al que puede llegar un profesional de la medicina asimilado que es Capitán de Navío, este cargo lo desempeñó durante 11 años, desde 1964 hasta 1975 dejando una estela de rectitud, de moral y honestidad que llena de orgullo al Departamento Médico de La Marina de Guerra de Venezuela.

Figura (7, 8 y 9). Dr. Elpidio Serra González, con el uniforme blanco de la Marina de Guerra en los III Coloquios Médicos realizados en el Hospital Militar “Dr. Carlos Arvelo” en el año de 1966. (Cortesía Dra. Ingrid Nass de Ledo).



Figura 7. Acto inaugural de los primeros Coloquios Médicos. En la gráfica Cnel. Jesús Pineda, Drs. Elpidio Serra G, Julián Morales R, José Miguel Spósito, Miguel Ruiz.

LOS SUCESOS POLÍTICOS EN VENEZUELA

Entre los años de 1945, cuando Elpidio Serra se gradúa de médico y 1959 que se termina la construcción del Hospital Padre Machado sucedieron muchas cosas en Venezuela y a nivel



Figura 8. De Izquierda a derecha: Drs: Rodolfo Miquilarena, Jesús Pineda (Director de SESAFA), Elpidio Serra G (Director de Sanidad Militar, José Miguel Spósito (Director de Sanidad) 1966.



Figura 9. Acto inaugural III Coloquio Médico. 1966.

internacional, recordemos algunas ocurridas en nuestro país. Sustituye al Presidente Isaías Medina Angarita, don Rómulo Gallegos quién es presentado por el Partido Acción Democrática el 12 de septiembre de 1947 en el Nuevo Circo de Caracas como candidato a la Presidencia de la República y tres meses más tarde, el 14 de diciembre de ese mismo año es electo Presidente y el 15 de febrero de 1948 toma posesión de la Primera Magistratura, pero el 24 de noviembre de 1948 cuando tenía 9 meses y 9 días en la

Presidencia un golpe militar lo destituye.

El 5 de diciembre de ese mismo año sale al exilio en la Habana (Cuba) y nueve años con casi tres meses más tarde el 2 de marzo de 1958 regresa a Venezuela trayendo con él los restos mortales de su esposa doña Teotiste Arocha Egui, muerta en México el 7 de septiembre de 1950.

Rómulo Gallegos nació el 2 de agosto de 1884 y murió este ilustre novelista caraqueño el 5 de abril de 1969 en su ciudad natal ⁽⁸⁾.

El 24 de noviembre de 1948 una Junta de Gobierno tomó el poder, en una forma incruenta, el partido de gobierno Acción Democrática fue disuelto y sus líderes marcharon al exilio, La Junta Militar gobernó hasta el 13 de noviembre de 1950, porque Carlos Delgado Chalbaud fue asesinado, siendo sustituido por el Dr. Germán Suárez Flamerich.

El 30 de noviembre de 1952 se realizaron elecciones generales y el Partido Unión Republicana Democrática (URD) dirigida por el Dr. Jóvito Villalba, líder político conocido desde su época estudiantil de 1928 que luchó contra la dictadura Gomecista obtuvo el triunfo electoral, pero el gobierno no aceptó ni respetó el resultado electoral y a nombre de las Fuerzas Armadas, el Coronel Marcos Pérez Jiménez tomó el poder dictatorialmente el 2 de diciembre de 1952 y a partir de ese momento y hasta el 23 de enero de 1958 se instauró en Venezuela un gobierno dictatorial y evidentemente Jóvito Villalba fue expulsado al exilio y los partidos políticos desaparecieron. El General Marcos Pérez Jiménez fue un dictador progresista de derecha, pero su gobierno persiguió con saña a la oposición e inmensas fortunas se hicieron a la sombra de la dictadura.

El 23 de enero de 1958 fue derrotada la dictadura por un movimiento militar secundado por el pueblo. Una Junta Militar primero (Contralmirante Wolfgang Larrazábal) y luego una Junta de Gobierno (Dr. Edgar Sanabria) hasta que don Rómulo Betancourt recibió la Presidencia, dando comienzo nuevamente a la

democracia representativa.

El General Marcos Pérez Jiménez nació en Michelena (Estado Táchira) el 25 de abril de 1914 y murió en Alcobendas España, el 20 de septiembre de 2001, a los 86 años de edad ⁽⁸⁾.

Rómulo Betancourt nació el 28 de febrero de 1908 en Guatire (Estado Miranda) y murió el 28 de septiembre de 1981 en Nueva York, tenía 73 años, a consecuencia de un accidente cerebrovascular. Fue Presidente Constitucional de Venezuela desde el 13 de febrero de 1959 hasta el 11 de marzo de 1964, tal como lo decía “Ni un día más ni un día menos” ⁽⁹⁾. Al poco tiempo de aperturado el Hospital Padre Machado como una bendición del cielo llegaron las Hermanas de la Congregación de Santa Ana que eran las enfermeras del quirófano, de las consultas de hospitalización y algo sumamente importante con ellas entró la moral, la ética, la honestidad y la religiosidad, porque cuando a un paciente lo ingresábamos al Hospital Hogar Padre Machado en muy malas condiciones generales no tan solo se le indicaban los medicamentos necesarios, sino también el auxilio religioso ⁽¹⁰⁾.



Figura 10. Dr. Alejandro Calvo Lairt, Sr. Feliciano Pacanis y Hermanas de la Congregación de Santa Ana.



Figura 11. Hospital "Hogar" Padre Machado (Octubre de 1959).



Figura 12. 1962. Interno (hoy Dr. Alfredo González Bustillos) examinado un paciente acompañado de una Hermana de La Congregación de Santa Ana.

El Dr. Elpidio Serra conjuntamente con la inauguración del hospital ingresó como jefe del Servicio de Cirugía N°2 donde al igual que en el resto de los servicios de cirugía se realizaban todos los tipos de intervenciones oncológicas, pero posteriormente con el correr del tiempo

las camas se hicieron insuficientes, por que la demanda de servicio por parte de los pacientes aumentó y tanto los directivos del hospital como las autoridades de la SAV decidieron ampliar las instalaciones del hospital y así nació "La Torre de la Esperanza" y conjuntamente nacieron los posgrados en el año de 1972 de cirugía oncológica, radioterapia, oncología médica y gastroenterología transformándose el Hospital "Hogar" Padre Machado que recibía los pacientes en fase terminal en un hospital que trataba y curaba pacientes con cáncer que eran rescatables sin olvidar aquellas personas en las que no se podía hacer nada para curarlos de su enfermedad, pero si se podía hacer algo para ayudarlos.



Figura 13. Emblema de La SAV.

En 1972 se había iniciado el posgrado de cirugía oncológica siendo los primeros residentes los Drs. Andrés De Armas, Jorge San Miguel, Leopoldo Moreno Brandt y Trina Hernández de Vernáez, por orden alfabético y por radioterapia la Dra. Ingrid Nass de Ledo, los cuales se graduaron de especialistas en julio de 1975 ⁽¹⁾.



Figura 14. Hospital Oncológico Padre Machado. Torre de la Esperanza.



Figura 15. Médicos fundadores del Hospital Oncológico Padre Machado. En la fotografía derecha a izquierda Drs. Calvo Lairt, Rubén Merenfeld, Ricardo Ascaso, Elpidio Serra, Héctor Figallo y Eleusis Moreno Perruolo entre otros. (Cortesía: Dr. Juan Carlos Rodríguez).

En 1980 se funda el Servicio de Patología Mamaria siendo el Dr. Elpidio Serra su primer jefe acompañado por los adjuntos los Drs. Rafael Coutinho, Alfredo Halabi, Iván González, Biagio Maccarone, Rafael Azuaje (hasta 1981). Con ellos también laboró el Dr. Hugo Gass, hasta 1983 que actualmente se desempeña como mastólogo en Argentina.

El Dr. Elpidio Serra ejerció la jefatura del Servicio de Patología Mamaria del hospital hasta el año de 1984 cuando se retiró después de 25 años de laborar en la institución, pues había ingresado en 1959 y fue sustituido en la jefatura por el Dr. Rafael Coutinho.



Figura 16. Dr. Elpidio Serra González en el Congreso de Mastología realizado en Maracaibo en el año 2007. (Cortesía Dr. César Pacheco).



Figura 17. Dr. Elpidio Serra en su consultorio de la Policlínica Méndez Gimón en Caracas. (Cortesía: Dr. Gonzalo Barrios).

El ejercicio privado de la profesión lo realizó en la Policlínica Méndez Gimón como cirujano oncológico con notable éxito desde los inicios de la clínica hasta el año 2009, cuando por motivos de salud se retira de la misma.

SOCIEDADES CIENTÍFICAS A LAS QUE PERTENECIÓ

SOCIEDAD VENEZOLANA DE ONCOLOGÍA.

Miembro Titular. Presidente Sociedad Venezolana de Oncología. Período 1979 - 1981.

SOCIEDAD VENEZOLANA DE MASTOLOGÍA (SOVEPEM).

La Sociedad Venezolana de Mastología se funda en la ciudad de Caracas el 16 de agosto de 1982, con el nombre de Sociedad Venezolana para el Estudio de las Enfermedades de la Mama (SOVEPEM) o Sociedad Venezolana de Mastología.

Los miembros fundadores fueron: Drs. Elpidio Serra González, Gerardo Hernández Muñoz, José Antonio Ravelo Celis, Francisco Arcia Romero, Oscar Rodríguez Grimán, Gustavo Ott Tovar, Alfonso Vallenilla Aurenty, Jesús García Colina, Rafael Coutinho y Luis Betancourt.

PRIMERA JUNTA DIRECTIVA (PERÍODO (1983 – 1986)

Presidente: Dr. Elpidio Serra González

Vicepresidente: Dr. Oscar Rodríguez Grimán

Secretario: Dr. Gustavo Ott Tovar

Subsecretario: Dr. Alfonso Vallenilla Aurenty

Tesorero: Dr. Jesús García Colina

Bibliotecario: Dr. Luis Betancourt

Vocal: Dr. Rafael Coutinho

Miembro de la Comisión Nacional Científica Permanente: Dr. Elpidio Serra G.

Fue un trabajador incansable realizó y publicó muchos trabajos científicos en revistas nacionales e internacionales incluso en Norte América.



Figura 18. Recortes de prensa que notifican la fundación de la Sociedad Venezolana de Mastología (SOVEPEM). (Cortesía Sra. Leonor Camera de Quevedo).



Figura 19. Drs. Elpidio Serra González e Iván González entregando diploma de graduación al Dr. Vicente Pérez Dávila en el H. Padre Machado de Caracas 1977.

El Dr. Elpidio Serra González se marchó en silencio como los grandes hombres en la ciudad de Caracas el día 9 de julio de 2012, pero Dios nos permitió quedarnos con su recuerdo, su esposa la Señora Elina Teresa Blasini Benedetti a quien



Figura 20. Dr. Iván González entregando diploma de graduación al Dr. Mario Arcia en el Hospital Padre Machado de Caracas, año de 1977 (Cortesía Dr. Mario Arcia).

tuve el honor de conocer y de quien él me hablaba frecuentemente en nuestras conversaciones había partido a la Casa del Divino Redentor con anterioridad.

REFERENCIAS

1. Calvo Lairer A. Compendio de una vida (Mis Recuerdos). Ministerio de Información y Turismo. Caracas, Venezuela: Imprenta Nacional de Caracas; 1978.
2. Morón G. Juan Vicente Gómez. En: Los Presidentes de Venezuela 1811-1979. Meneven, Filial de Petróleos de Venezuela SA. Caracas, Venezuela: Talleres Lito-Tipográficos de La Escuela Técnica "Don Bosco"; 1981.p.219-230.
3. Alarico Gómez, C. En: Música y Medios. En la época de Alfredo Sadel (Aportes a la Historia de la Comunicación Social) Caracas, Venezuela: Editorial ACTUM de Venezuela CA; 2009.
4. Universidad Central de Venezuela. De Venciclopedia. Disponible en: URL: <http://www.venciclopedia.com>.
5. Morón G. Eleazar López Contreras. En: Los Presidentes de Venezuela 1811-1979. Meneven, Filial de Petróleos de Venezuela SA. Caracas, Venezuela: Talleres Lito-Tipográficos de La Escuela Técnica "Don Bosco"; 1981.p.231-238.
6. Morón G. Isaías Medina Angarita. En: Los Presidentes de Venezuela 1811-1979. Meneven, Filial de Petróleos de Venezuela SA. Caracas, Venezuela: Talleres Lito-Tipográficos de La Escuela Técnica "Don Bosco"; 1981.p.253-262.
7. Colmenares Arreaza G, López, JE, Briceño Iragorry L. Doctores en Ciencias Médicas egresados de La Universidad Central de Venezuela desde 1785- 2007. En: López JE, Briceño Iragorry L, editores. Colección Razetti. Caracas, Venezuela: Editorial Ateproca; 2008.p.87-408.
8. Morón G. Marcos Pérez Jiménez. En: Los Presidentes de Venezuela 1811-1979. Meneven, Filial de Petróleos de Venezuela. Caracas: Talleres Lito-Tipográficos de La Escuela Técnica "Don Bosco"; 1981.p.263-272.
9. Morón G. Rómulo Betancourt. En: Los Presidentes de Venezuela 1811-1979. Meneven, filial de Petróleos de Venezuela. Caracas: Talleres Lito-Tipográficos de La Escuela Técnica "Don Bosco"; 1981.p.273-284
10. Moreno Brandt L. Alejandro Calvo Lairer: Un hombre útil. Revista de La Sociedad Venezolana de la Historia de la Medicina. 2011;60(1-2):57-75.

AGRADECIMIENTO

Agradezco infinitamente a las siguientes personas: Doctores: Carlos Serra Blasini, (hijo del Dr. Elpidio Serra), Ingrid Nass de Ledo, Juan Carlos Rodríguez, Gonzalo Barrios, Mario Arcia, Señora Leonor Camera de Quevedo (Secretaria de la Sociedad Venezolana de Mastología), por su extraordinaria colaboración, gentileza, amabilidad y ayuda para la realización de esta humilde semblanza, para mi maestro Dr. Elpidio Serra González, médico y militar.